
城市马拉松赛事竞相争艳带动“体育+”融合发展

“跑马”苏州 不止于此
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苏州马拉松赛道首次穿过千年姑苏古城。 刘水摄

张甜甜 谢少云 刘敏

春和景明，全国马拉松扎堆开跑，攒了三

年的全民运动热情，在这个春天尽情释放。在

江苏苏州，一场城市马拉松呈现出井喷态势。

上个月，江苏苏州一共举办了5场马拉松

比赛，首次举办的苏州马拉松不仅在跑友圈中

瞬间走红，更将美不胜收的江南春色捧到全国

观众眼前；上周日，又一场马拉松在张家港市

长江边举行，春风拂绿江南岸，跑友们近距离

触摸长江生态美景，体验着“人在赛道跑，如在

画中游”的独特风情。

马拉松赛事在一座城市密集举办，为何不

仅没有互相削弱、反而呈现出竞相争艳的积极

效应？一场马拉松，如何推动一座城市频频“出

圈”？一座城市，如何依托一场马拉松打造出

“体育+旅游+文化+生态”多元融合发展模式？

在苏州，我们或许可以找寻这些答案。

穿行古今辉映“双面绣”

最美赛道展示满满诚意

马拉松比赛是展示城市形象的重要窗口，

作为首届城市马拉松，苏州拿出一条横跨三区

的全马赛道，串联起寒山寺、盘门、金鸡湖、东

方之门等一众古今地标、精华景点，可谓诚意

十足。3月26日，在最美的江南春色里，2.5万名

跑友用脚步丈量城市风光，穿行在千年苏州城

古今辉映的城市“双面绣”中，追寻千年文脉、

感受古韵今风，留下了一段难忘的精彩记忆。

一切从跑友出发，苏州方面考虑得细致周

全。堪称豪华的参赛包、完赛包以及创意设计

的完赛奖牌，都在跑友圈中引发热议。参赛包

里参赛服、空顶帽、腰包、能量胶、盐丸、维生素

包、保温毯、刻字名牌等装备一应俱全，还贴心

准备了比赛当天的免费轨交往返乘车票。完赛

包更是令人惊喜，常规配置之外，还有大毛巾、

完赛T恤、拖鞋，充分考虑到跑友赛后更衣、换

鞋的切实需要。

首届苏州马拉松还将全马和半马的终点

设置在苏州奥体中心体育场，选手们在红色跑

道上完成最后的冲刺，仪式感十足，同时开放

观众看台，亲友团、爱好者共享激情时刻。

“我们希望通过举办苏州马拉松，进一步拉

动苏州赛事经济，促进消费复苏，全方位展示城

市魅力、提升城市形象。”苏州市体育局局长阙明

清表示，希望让所有参与苏马的跑友充分感受到

苏州的历史文化底蕴和经济发展成果，把本次苏

马打造成一场全民参与、全民同乐的体育盛宴，

让苏州马拉松成为城市的又一张体育名片。

赛事组织精细周密

“你永远可以相信苏州”

一场马拉松赛事，不仅是一部城市宣传

片，也是一次对城市管理能力的综合检验，更

是一场对城市文明素质的全面考验。在苏州，

你永远可以相信她。

首届苏州马拉松赛道跨越苏州工业园区、姑

苏区、虎丘区最核心的路段，带来移步换景的秀

美风景，同时也给更大范围的城市按下了“暂停

键”。明知有难度，苏州依然精心策划了这条融合

城市风光与人文精髓的马拉松路线，体现了办好

这项赛事的决心和勇气，用5个多月的精细谋划，

打磨出了一场联动全市的大型赛事。

“数字苏州驾驶舱”联动各部门和板块力量，

形成全方位、无死角、多维度的数字化保障力量，

为数字办赛插上智能“翅膀”。“数字苏州驾驶舱”

全量接入参赛人员与线程信息，通过大数据手段

提前研判，设置预编了赛事沿线473个重点路段

的高清摄像头，针对马拉松赛程的40余个重点区

域，借助LBS技术开展实时人流监测及周边交通

拥堵状况分析，实现数字化监测预警，带来更加

优化的交通组织、更加精准的城市管理，尽可能

将对民众生活的影响降到最低。

为全面保障跑者安全，苏州马拉松设置了详

细的医疗救治应急预案和医疗救治工作方案，一

共投入28辆救护车，沿途设置31个急救站、600名

医疗观察者、240名紧急救援人员，队伍中还有90

名急救跑者，保障所有跑者安全完赛。

来自10所高校和社会志愿团体的3899名

赛事志愿者，用热情服务和暖心鼓励陪伴跑者

一路向前，比赛结束后，相当多的跑友在社交

媒体上“晒”出自己的苏马之旅，赞叹苏州的热

情周到。在补给站，热情的志愿者主动递上水

杯，丝毫不打乱参赛者的奔跑节奏；在赛后综

合服务区，选手们享受着冰水沐足、按摩拉伸

等缓解运动疲劳的专属服务。赛道沿途，社区、

学校等单位自发组织起民间加油团，带来精彩

纷呈的助威表演。

跑友圈中人气高涨

出道即巅峰打响苏州品牌

从冲出起点的那一刻开始，苏州马拉松就

在众多跑友心中打响了品牌。比赛结束后，苏

州马拉松成为跑友圈里的热词，被跑友们奉为又

一场必跑马拉松赛事。完赛跑友连呼“幸运”，大

力点赞首次苏马体验———“不愧是苏大强”“对

得起最强地级市的称号”“强烈建议加入大满

贯赛事”……更有不少跑友已经在惦念明年的

报名抽签情况，期待和苏马的再次相遇。

作为苏州首个城市马拉松赛，2023苏州马

拉松在赛事路线、赛事组织、赛事服务等方面

均按照中国田径协会金牌赛事和世界田联高

水平精英赛事标准来打造。

出道即巅峰，苏州马拉松“出圈了”。数据

显示，苏州马拉松赛事总曝光量超1亿人次，15

家媒体参与直播，28家传统媒体、19家媒体垂

直领域行业大号发布赛事信息，网络照片直播

平台发布照片近30万多张。截至赛后3日，新浪

微博上“2023苏州马拉松”话题阅读量达9884.4

万，抖音话题阅读量达6212.5万。

“每个城市的马拉松，都是展现城市整体

形象的绝佳机会，体现着一座城市的经济、文

化、旅游、产业内涵。全国城市马拉松众多，苏

州城市马拉松的出现，填补了全国城市马拉松

版图的空缺。”中国田径协会执委孙谦表示，首

届苏州马拉松成功举办，非常好地体现了这座

城市的水平和风貌，未来更值得期待。

源于强劲的综合实力，苏州的一个区、一

个镇都可以自主举办马拉松，这些以区域为中

心的中小型马拉松比赛精准呈现各自的特色

和优势，亮点纷呈，营造了良好的马拉松文化，

为广大人民群众带来更多的锻炼机会。

已举办十二届的苏州环金鸡湖半程马拉

松（以下简称“苏州金马”）同样是全国跑友心

中的“口碑之选”，连续多年获得中国田协金牌

赛事称号，2020年还荣获了世界田径铜标赛事

称号，2021年起荣获世界田径标牌赛事称号。

2023苏州太湖蓝女子半马精英赛与长三角城

市进行友好互动，共同打造长三角城市群品牌

赛事；2023淀山湖追日半程马拉松则将风情民

俗与历史文化融合，一条赛道集结了旅游、体

育、文化、美食、音乐等多元内容……

不止于此，是首届苏州马拉松的口号。不

止于此，也是苏州马拉松赛事的广阔未来。

本报记者 徐泽藩

2023中国太平中国足协女超联赛

“耀·探营”活动日前在延安举行。22名

幸运的绿茵女孩怀着对足球的热爱、对

女超的憧憬齐聚延安，近距离感受女足

魅力。

当天上午，22名足球小将换好装

备来到延安全民健身运动中心的训练

场地上，开启了本次活动的第一项内

容———足球训练课。教练带领女孩们

分别进行了脚步训练、拉球转身训练、

带球变向训练、一对一对抗射门训练

等。即便是累到大汗淋漓、气喘吁吁，

但每一位小朋友依然认真按照教练讲

述的技术动作要领，不断重复练习。

“专业训练太累了，但是能与这么多喜

欢足球的姐姐妹妹一起训练，我非常

开心。”来自西安曲江第三小学四年级

学生韩美熙说。

当天下午，距离陕西志丹女足与

四川女足的比赛开哨还有半个小时，

小朋友们作为本场比赛的牵手球童与

两队球员一同进场，享受现场观众的

欢呼声。

子长市冯家屯小学三年级学生郭

泰希作了一幅陕西队比赛的彩笔画，希

望可以送到自己喜欢的球员邹梦瑶手

中。当天她如愿成为了邹梦瑶的牵手

球童，并将自己的画作交给偶像。“收到

你的画我非常开心，也会好好保存，希

望你以后一直热爱足球，坚持踢球，努

力成为一名职业球员。”邹梦瑶对郭泰

希说。

陕西队与四川队在场上激烈对抗，球迷的助威声

此起彼伏。小朋友们都被现场的气氛所感染，纷纷化

身小球迷为场上的球员呐喊助威。“感觉实在是太棒

了，比坐过山车还刺激。”延安新区外国语小学一年级

学生高睿怡激动地在看台上蹦蹦跳跳。

虽然比赛以0比0收场，但精彩对决给22位小朋

友心中埋下了热爱的种子。随着女超联赛与合作伙

伴们的公益项目不断开展，种子也会在汗水和努力

的浇灌下不断成长。未来，她们也会像场上比赛的

球员们一样，站在中国女子职业足球运动最高的舞

台上。

本报记者 马艺欧

2023赛季中国足球协会超级联赛

第二轮从4月20开始，在连续三个比赛

日内将展开8场争夺。首先上演的武汉

三镇与北京国安是焦点战，双方都要

力争首胜，这也是本轮多支球队的共

同目标。

北京国安和武汉三镇在首轮比赛

都没有取得理想的结果。北京国安首轮

对手梅州客家虽然实力不俗，但北京国

安本赛季引进了多名国内外球员，加之

球迷回归、工体迎来首场正式比赛等因

素，一场平局显然不够解渴。武汉三镇

首轮则在主场面对今年争冠劲敌上海

海港的比赛中两球告负，对于卫冕冠军

的打击不言而喻。

从首轮比赛可以看出，两队都没有

完全释放出自己的实力，新援也尚需时

间在实战中与球队磨合，两队对本赛季

取得好成绩都有要求。这场第二轮对

话，可以说谁都输不起，尤其是武汉三

镇，如果开局便遭遇两连败，对信心是

极大的打击。

武汉三镇上赛季两次对阵北京国

安都占据比较明显的优势，首次碰面打

出5比1的高比分。联赛第二次碰面，北

京国安在现任主教练斯坦利的带领下

呈上升趋势，但还是两球完败于对手。

斯坦利赛前提到，武汉三镇与上赛季相

比少了一个高中锋支点，风格有所改

变。但无论如何，武汉三镇都是中超顶

级球队。

上赛季足协杯冠军和中超联赛亚

军得主山东泰山在首轮比赛客场一球

负于上海申花，如果算上此前的超级

杯不敌武汉三镇和点球输给浙江队的

热身赛，球队已经遭遇三连败。山东泰

山目前遇到的最大问题就是由谁来进

球，上赛季联赛银靴克雷桑还无法登

场，郭田雨、费南多或者莫伊塞斯等球

员谁能在关键时刻站出来，山东泰山

距离首胜就不再遥远。本轮主场对阵

中超新军南通支云，山东泰山对于三

分充满渴望。

长春亚泰与大连人两队首轮比赛

都拼下了三分，令人印象深刻的是两位

老将的表现，36岁的阎相闯开场不到10

分钟独进两球助大连人最终2比1获胜，

35岁的谭龙则是在比赛最后10分钟为

长春亚泰打开了胜利之门。长春亚泰和

大连人本轮都将争取连胜，两位老将的

表现是焦点。

成都融城主场对阵沧州雄狮，天津

津门虎主场迎战浙江队，河南队主场与

青岛海牛的比赛，几支球队都将向赛季

首胜发起冲击。本轮另外几场比赛中，

上海海港将在主场对阵上一轮同样收

获三分的深圳队，梅州客家在主场迎来

另一支传统强队上海申花。

本报讯“汉水杯”2023国际篮联三人篮球女子

系列赛首站日程近日公布，本站比赛将于5月6日至

7日在武汉江夏盛帆运动公园三人篮球馆举办。

国际篮联三人篮球女子系列赛直接关系到奥

运资格积分。本届赛事计划在全球范围内办20站，

武汉站为首站赛事，届时将有8支队伍参赛。中国

三人篮球国家队领队柴文胜表示，近几年湖北省

和武汉市在三人篮球方面重点布局，并取得了长

足进步。武汉盛帆队也有多名球员入选了国家集

训队，她们有机会代表中国参加本站比赛。

柴文胜说：“我们希望能够在武汉站的比赛中

取得好成绩，为整个赛季赢得一个开门红。东京奥

运会上，中国女子三人篮球队为中国体育代表团

夺得了三大球项目中的唯一一枚奖牌。巴黎奥运

会上，中国三人篮球希望能够取得突破。”

据介绍，为了举办本次比赛，武汉盛帆文体公司

特意在盛帆体育公园内投资修建了一座专业篮球

场，并对周边的配套设施进行了完善。即日起，本次

比赛的球票将在网上发售，48元一张的球票可看当

天所有比赛。

本次比赛由国际篮联授权，武汉盛帆文体股

份有限公司主办。本次赛事得到湖北省体育局、武

汉市体育局、江夏区人民政府、江夏区文旅局及省

市区各级篮球协会的大力支持。（邹丽 王凡）

多队中超第二轮冲击赛季首胜
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本报记者 扈建华

来到广州队的第三个赛季，郭士强终于带

着这支年轻的球队首次打开了季后赛八强的

大门。虽然在8进4的比赛过后停下了脚步，但

郭士强给这支球队带来的改变有目共睹。

相比同省的另外两支球队广东队和深圳

队，广州队的成绩相对落后，前者一个是联盟

11冠王，一个曾6次打进季后赛四强。本赛季

广州队以下克上击败山东队挺进八强之后，

广州一座大楼打出了灯光秀：祝贺广东三支

队挺进CBA季后赛八强。很多球迷都在说，

现在的广州队不一样了。

时间回溯到3年前，郭士强来到广州的第

一天，就在机场接受了采访，当时他说要打造

一支全新的广州队。可能大多数人都认为，

初来乍到的郭士强说的是一句客套话，毕竟

当时的广州队确实是联盟中的弱旅，而且没

有什么拿得出手的球星。

但这3年，郭士强在一步一个脚印地实现

他的承诺：在来到广州队的首个赛季即率队

杀进季后赛；第二年，广州队拿到了队史季

后赛的首场胜利；如今，广州队在他的率领下

第一次闯进了八强。

“过去3年我们的孩子们非常不容易，如

今他们的付出终于得到了回报。”淘汰山东

队进入八强之后，郭士强动情地说。

8进4的比赛，虽然没能闯过常规赛冠军浙

江队这一关，但小伙子们拼得很顽强，广州队

的成绩已经让关注他们的球迷十分满意。更重

要的是，这3年下来，郭士强为广州队打造出了

一批具备很强战斗力且仍有潜力可以挖掘的

年轻球员，比如中锋李炎哲，这个年轻大个子

一年一个台阶，“看见他，我就看见了当年还年

轻时的韩德君。”郭士强说。再比如祝铭震，这

位出身北大的大学生球员来到球队就成为郭

士强的重点培养对象。还有崔永熙、焦泊乔以

及在养伤的王泽泉，郭士强给了他们充分的成

长空间，尤其是崔永熙进步之大，说他是现在

全联盟最受关注的年轻球员也不为过。

和浙江队第二场比赛结束后，郭士强对这

个赛季进行了简单总结，“有些遗憾，但是我们

也创造了球队的历史，整个赛季我们的表现非

常好，不管训练还是比赛都足够努力。”郭士强

说，常规赛开始后大部分人不会想到广州队能

进季后赛，第二阶段他们最低时在第16名，“我

们最后打进了季后赛，还过了第一轮，这支年

轻队伍需要足够的时间，他们会做得更好。”

执教广州队3年，郭士强不变的是浓重的

东北口音，变的是头上越来越多的白发。这

个赛季广州队迈上了新台阶，下赛季郭士强

的压力会更大，对于广州队未来如何继续进

步的问题，他说：“我们是一支年轻的队伍，最

重要的就是时间，还是要从训练做起，需要更

多的训练和比赛去提高能力。”

“过去3年我们的孩子们非常不容易”

郭士强相信广州队未来会更好


